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Уникальные фотографии, карты и свидетельства географических открытий вошли в 
фотоальбом, который они представили в Москве.

Подробности экспедиций и белые пятна истории Сибири приоткрыли участники 
проекта «Заповедный Ямал» компании «Газпром добыча Ямбург».

Главная цель была — рассказать о Мангазее, об этом прекрасном, знаменитом 
городе. Он когда-то был великим, потом пропал. Теперь мы его заново открываем.
Денис Калинин
начальник службы по связям с общественностью и СМИ ООО «Газпром добыча 
Ямбург»

За плечами этой команды уже три экспедиции, сотни километров, тысячи 
фотографий и удивительные истории.

Мужики — обычные офисные работники. Могут, как 400 лет назад наши предки, 
пройти точно так же, тем же самым маршрутом — волоком, на веслах.
Данил Хусаинов
участник экспедиции

Теперь — не менее важная миссия: рассказать и показать. Фотоальбом 
«Заповедный Ямал. Тайны Мангазеи» представили на фестивале природы 
«Первозданная Россия». Гости презентации их внимательно слушали и открывали 
для себя новые страницы истории освоения Арктики и Сибири.

Ее можно использовать как учебник по истории Мангазеи. Однозначно. А вторая 
часть — это репортаж о нашей экспедиции.
Денис Калинин
начальник службы по связям с общественностью и СМИ ООО «Газпром добыча 
Ямбург»

Самым внимательным зрителям дарили фотоальбом с автографом. Все 1 000 
экземпляров уникальной книги попадут в нужные руки.

Все книги нашего проекта переданы в общеобразовательные учреждения округа, 
библиотеки.
Алёна Махотина
ведущий специалист ССО и СМИ ООО «Газпром добыча Ямбург»

Это уже третий фотоальбом проекта «Заповедный Ямал» и точно не последний.

Когда мы ее представляем детям в школах, у них горят глаза, перелистывают с 
таким удовольствием эти страницы. В этом тоже есть смысл. Поэтому мы не 
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останавливаемся, работаем над этим проектом дальше.
Алексей Агеев
заместитель генерального директора по перспективному развитию ООО «Газпром 
добыча Ямбург»

Рассказы ямальских путешественников удивляют и вдохновляют всех, кто еще не 
бывал в Приполярье.

Мне Ямал и Мангазея стали ближе. Я встретила людей с крыльями. Им хочется не в 
Турцию, а в Мангазею.
Маргарита Перевозчикова

Этим летом ямальские путешественники снова отправятся в путь, чтобы 
запечатлеть красоту северной природы и открыть новые тайны истории.

Первоисточник: 
https://yamal-media.ru/news/jamalskie-puteshestvenniki-otkryli-tajnu-zagadochnoj-
mangazei?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Биоресурсы

Елена Голомарёва: «Коневодам в Арктике нужно оказывать особую 
поддержку»

ЯСИА, 21/03/2023
Табунное коневодство считается одной из традиционных животноводческих 
отраслей в Якутии. Но если в центральных, западных и южных районах республики 
территория богата лугами и полями, где могут пастись стада, то в Арктической 
зоне развивать коневодство крайне сложно. Об этом ЯСИА рассказала 
председатель комитета по вопросам КМНС и делам Арктики парламента Якутии 
Елена Голомарёва.

«Сегодня в Арктике очень мало лошадей, от пяти до десяти штук в хозяйствах. 
Сложно содержать их в тех условиях — кормовая база совсем маленькая, 
сенокосных угодий нет. Владельцы косят траву вдоль берегов, на озёрах, 
вкладывают много сил. Я считаю, к тем, кто содержит лошадей на Крайнем Севере, 
должен быть особый подход», — сказала парламентарий.

Ранее сообщалось, что Ил Тумэн внес ряд изменений в законодательство 
относительно коневодства. Речь идет об организации пастбищ, а также о правилах 
забоя согласно обычаям. Кроме того, субсидия, выделяемая фермерам на поголовье 
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кобыл, была увеличена с трёх до пяти тысяч рублей. Всего на эти цели из бюджета 
республики выделен 331 миллион рублей.

Якутская лошадь считается одной из самых древних пород на земле. Она способна 
выдерживать экстремальные морозы, всю зиму спит на ногах, а её вес, несмотря на 
небольшой рост, может достигать половины тонны. Самые необычные факты о 
якутской лошади можно прочитать по ссылке.

Первоисточник: 
https://ysia.ru/elena-golomaryova-konevodam-v-arktike-nuzhno-okazyvat-osobuyu-
podderzhku/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Политика

Россия и Китай готовы создать совместный рабочий орган по развитию 
Северного морского пути - Путин

Финмаркет, 21/03/2023
Россия и Китай готовы создать совместный рабочий орган по развитию Северного 
морского пути (СМП), заявил президент РФ Владимир Путин в ходе встречи с 
председателем КНР Си Цзиньпином.

"Перспективным видим сотрудничество с китайскими партнерами по освоению 
транзитного потенциала Северного морского пути. Мы готовы создать совместный 
рабочий орган по развитию Северного морского пути", - сказал Путин.

Первоисточник: 
http://www.finmarket.ru/news/5917913?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Коренные малочисленные народы

Жители Югры выиграли международный чемпионат по традиционному 
оленеводству

Ugra-News, 21/03/2023
Такие соревнования состоялись в стране впервые и прошли в Республике Саха. 
Более 250 человек из 13 регионов России, а также Китая, Монголии, Гренландии, 
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Исландии сражались за звание лучшего.

Состязания включали прыжки через нарты, метание аркана среди мужчин и 
женщин, комбинированную эстафету, ловлю оленей, а также гонки на оленьих 
упряжках. Помимо этого, выявили сильнейших в соревнованиях профессионального 
мастерства по разведению огня в зимних условиях, приготовлению ухи на костре и 
выделке камусов.

В дни соревнований в Якутии также состоялись международная конференция 
«Устойчивое развитие оленеводства в условиях глобальных перемен в Арктике», 
внеочередное заседание правления ассоциации «Оленеводы мира», презентация 
проекта строительства этно-туристического комплекса «Уникальная Иенгра».

Абсолютным чемпионом стала команда из автономного округа — молодые 
представители профессии из числа ханты, манси и коми-зырян из Сургутского и 
Березовского районов. Она одержала победу в комбинированной эстафете: бег с 
палкой на широких лыжах. Югорские спортсмены также стали призерами в личных 
номинациях.

Второе место в общекомандном зачете заняли представители Ямало-Ненецкого 
автономного округа. Тройку призеров замкнула сборная команда Республики Саха.

Первоисточник: 
https://ugra-
news.ru/article/zhiteli_yugry_vyigrali_mezhdunarodnyy_chempionat_po_traditsionnomu_olenevodstvu/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

«Мессояханефтегаз» организовал медицинскую диагностику для 
ямальских тундровиков

Правда УрФО, 21/03/2023
«Мессояханефтегаз» (СП «Газпром нефти» и «Роснефти») предоставил коренному 
населению возможность пройти комплексную диагностику здоровья в медицинском 
пункте на Восточно-Мессояхском месторождении. Для оленеводов доступны 
электрокардиография, ультразвуковые исследования, анализы крови, оценка 
дыхательных функций, врачебные консультации. Также тундровики могут сделать 
в амбулатории нефтедобывающего предприятия прививку от гриппа и COVID-19.

В течение месяца с момента запуска программы медицинский скрининг прошли 
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десятки семей ненецких оленеводов. По результатам диагностики пациенты 
получают не только врачебные рекомендации, но и аптечки с витаминами и 
препаратами первой необходимости.

Как отмечает гендиректор «Мессояханефтегаза» Алексей Кан, от ближайших 
учреждений здравоохранения оленеводческие стойбища отделяют полторы сотни 
километров, а медсанчасть «Мессояхи» с компетентными специалистами – рядом.

«Каждую зиму вблизи производственных объектов располагаются стойбища 
десятков семей оленеводов. «Мессояха» помогает им в решении самых разных 
вопросов – от ремонта снегоходов и доставки продовольствия до организации 
вертолетных перевозок. Новая инициатива продолжает практику поддержки 
коренного населения и делает более доступной квалифицированную медицинскую 
помощь для жителей тундры», – прокомментировал руководитель предприятия.

Директор департамента ЯНАО по делам КМНС Инна Сотруева отмечает, что 
медицинская поддержка тундровиков сказалась на повышении рождаемости в 
труднодоступных районах Крайнего Севера, а программы, реализуемые в ЯНАО, 
взяты за основу во многих российских регионах.

Отметим, «Газпром нефть» оказывает медицинскую поддержку и на других 
территориях своего присутствия. В 2022 году выездная группа врачей Тюменского 
кардиологического центра при поддержке «Газпромнефть-Ямала» провела 
обследование жителей арктического села Новый Порт на полуострове Ямал. В 
Ненецком автономном округе «Газпром нефть шельф» провел масштабные 
оздоровительные акции «Дети Арктики» и «Здоровье северян».

Первоисточник: 
https://pravdaurfo.ru/novosti-kompanij/messoyahaneftegaz-organizoval-mediczinskuyu-
diagnostiku-dlya-yamalskih-
tundrovikov/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

С добрым нутром, или Как спасти ненецкий язык

Goarctic.ru, 21/03/2023
Согласно промежуточным итогам переписи 2021 года численность ненцев 
вплотную приблизилась к 50 тысячам. Это та количественная отметка, на основе 
которой российская статистика отделяет коренные малочисленные народы Севера, 
Сибири и Дальнего Востока от прочих народов. Ненцы относятся к самым 
многочисленным из них.
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Как на этом фоне выглядит ситуация с распространением ненецкого языка? На этот 
и связанные с ним вопросы мы попросили ответить директора Института 
стратегического развития Арктики САФУ Александра Сабурова. 

Интерес среднего возраста
– Александр, этноним «ненцы» встречается в названии двух автономных округов 
России – Ненецкого и Ямало-Ненецкого. Общее состояние ненецкого языка в них 
какое?

– Маленькое уточнение – еще есть Таймырский Долгано-Ненецкий район 
Красноярского края, который до 2007 года имел статус округа. Ненецкий язык по 
шкале жизнеспособности ЮНЕСКО классифицируется как находящийся под угрозой 
исчезновения. По данным переписей населения и нашим наблюдениям, в ЯНАО он 
находится в лучшем состоянии. Это связано с тем, что в советский период здесь 
сохранилось традиционное оленеводство. Как следствие, ненцы продолжили вести 
кочевой образ жизни, а не осели в поселках, где доминировал русский язык. В НАО, 
ситуацию в котором я знаю лучше всего, по итогам переписи 2010 года проживало 
приблизительно 7,5 тысяч ненцев, около семисот из них владели родным языком. 

– Как эти цифры изменились по итогам переписи 2021 года?

– Данные предварительные, но по ним численность ненцев в округе сократилась 
примерно до 6700 человек, а число носителей наоборот выросло до 1200. Несмотря 
на формальный рост числа носителей, существуют значительные риски для 
сохранности ненецкого языка. Администрация НАО обеспокоена языковой 
ситуацией в округе, поэтому и обратилась к нам с просьбой изучить ее на месте и 
предложить конкретные рекомендации. В сентябре мы вместе с коллегой Алексеем 
Никифоровым провели социологическое исследование и записали около 40 
интервью по этой теме в Нарьян-Маре, поселках Красное и Нельмин Нос. 

– Какой была выборка вашего полевого исследования? 

– Мы беседовали с учителями школ и воспитателями детских садов, сотрудниками 
Этнокультурного центра НАО, Центральной библиотеки имени А.И. Пичкова, 
Ненецкого регионального центра развития образования, Нарьян-Марского 
социально-гуманитарного колледжа имени И.П. Выучейского, представителями 
ассоциации «Ясавэй». Все спикеры не просто владеют языком, но и используют его 
в профессиональной деятельности.

– И что они вам сообщили? 

– Наши собеседники отметили явления, которые характерны для многих других 
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малых языков – его невостребованность, практическое отсутствие 
межпоколенческих передач (родители с детьми говорят на русском), слабое 
присутствие ненецкого языка в интернете. Вместе с тем, мы отметили немало 
позитивных явлений, таких как, например, активная деятельность ансамблей и 
театра «Илебц», преподавание в школах, издание книг на ненецком языке, общий 
рост интереса к ненецкому языку и культуре за последние годы. Этот интерес 
неравномерно распределен среди разных групп населения. Больше всего он 
характерен для среднего и старшего возраста: примерно в возрасте 35-40 лет люди 
начинают чаще задумываться о своих корнях и идентичности. 

Маори и Инари
– Интерес к своему языку и культуре как-то реализуется на практике?

– Да, и это еще один приятный результат нашего исследования. В округе появились 
низовые инициативы. Например, курсы ненецкого языка для взрослых и студия 
анимационных фильмов «Кубик», создатели которой сами учат детишек делать 
мультики на родном языке. Нередко эти инициативы поддерживаются 
администрацией НАО через гранты для некоммерческих организаций. Вообще, как 
показывает опыт спасения маорийского и инари-саамского языков, если что-то 
спускать сверху, оно не работает. Нужна именно низовая активность. 

– Вы упомянули об инари-саамском и маорийском языках. Это тот самый 
зарубежный опыт, который вы изучали?

– Именно. Из зарубежных языков мы также взяли гавайский, а из российских – 
якутский, бурятский, осетинский, чувашский и марийский. Самый яркий пример – 
язык маори, коренного населения Новой Зеландии. Его спасением озаботились в 
1970-х годах, и сейчас им владеет около 180 тысяч человек. На инари-саамском 
языке говорит около 400 жителей финского муниципалитета Инари. Цифра не 
впечатляет, но по сравнению с тем, что было (менее десяти носителей), прогресс 
налицо. 

– Какие же меры помогли спасти эти языки и, следовательно, могут быть 
рекомендованы к применению в НАО?

– Помог комплексный подход, затрагивающий все возрастные группы. Научные 
исследования на эту тему фиксируют, что по отдельности никакая мера не даст 
устойчивого положительного эффекта. Например, есть опыт возрождения только 
национальных СМИ, а потом выясняется, что слишком мало носителей языка, 
которым они интересны. Или начинают активно преподавать язык детям, но, так 
как он не востребован на рынке труда, знания не закрепляются на практике. 
Возрождение языка маори началось с создания системы языковых гнезд. 
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– Это что такое?

– Так называется практика ведения воспитательного процесса в детских садах 
полностью на языке коренного народа. Изучение языка должно быть продолжено в 
школе, а во взрослой жизни на языковых курсах. Вторая сфера, на которую следует 
обратить внимание, это СМИ. Особенно важны интернет-ресурсы. Их развитие не 
требует значительных вложений, зато охват аудитории зачастую больше, чем у 
традиционных источников информации. Наконец, третья сфера – это 
госуправление. Я имею в виду создание государством рабочих мест, 
предполагающих знание ненецкого языка.

Такие разные нарты
– Межрегиональное сотрудничество в деле спасения ненецкого языка налажено?

– Это одна из наших рекомендаций. В ЯНАО есть новостная передача телекомпании 
«Ямал-медиа» на ненецком языке и газета «Нарьян Нгэрм». А в НАО только 
страница в главной окружной газете и та с параллельным переводом на русский. 
Специалистов, использующих в работе ненецкий язык, блогеров в ЯНАО тоже 
больше. Необходимо изучать возможности масштабирования этого опыта на 
соседние регионы с ненецким населением.

– Есть мнение, что малые языки не нужно сохранять. Мол, их исчезновение 
естественный процесс в условиях глобализации… 

– Для меня сохранение языка абсолютная аксиома. Мы часто видим, как размытая 
идентичность, отрыв от своих корней ведут к деструктивным последствиям для 
судьбы человека. Кроме того, культура России и сама наша страна немыслима без 
богатства культур ее народов. Наконец, любой язык – это часть глобального 
культурного наследия. В том же ненецком огромное количество слов, не имеющих 
аналогов в русском.

– Примеры?

– Допустим, мужские легковые нарты обозначаются словом «нгэдалёсь», а женские 
легковые – «не хан». Еще есть нарты для постели и одежды, которую носят в чуме, 
нарты для мягких выделанных шкур… И так со всеми видами традиционных 
промыслов. А как необычно ненцы прощаются друг с другом! «Сава сёнзя ӈэя» - 
говорят они. Буквально это переводится как «Хорошего нутра тебе».

– Какие-то практические цели в области сохранения ненецкого языка вы для себя 
наметили на ближайшие годы?

– Да, конечно. Сейчас мы с коллегами из Высшей школы информационных 
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технологий САФУ и с администрацией округа обсуждаем проект по созданию 
онлайн-словаря ненецкого языка. Казалось бы, очевидная вещь, но нет – желающие 
изучить ненецкий до сих пор вынуждены работать с громоздкими печатными 
словарями. Мы ищем возможности сделать это, а в перспективе создать и 
соответствующее мобильное приложение. Так возможность изучать ненецкий язык 
появится везде, где можно подзарядить гаджет.

Первоисточник: https://goarctic.ru/nauka-i-kultura/s-dobrym-nutrom-ili-kak-spasti-
nenetskiy-yazyk/

Международные отношения

Москва и Пекин выступили за сохранение Арктики в качестве территории 
мира

ИА Красная весна, 21/03/2023
Сохранение Арктики как территории мира и сотрудничества является приоритетом 
для России и Китая, 21 марта об этом заявили лидеры РФ и КНР в ходе совместного 
заявления по итогам переговоров в Москве, передает сайт Кремля.

«Стороны выступают за сохранение Арктики в качестве территории мира, 
стабильности и конструктивного сотрудничества», — говорится в опубликованном 
заявлении.

Первоисточник: 
https://rossaprimavera.ru/news/bfdca88f?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Наука, культура и образование

Регионы Арктики получили от фонда культурных инициатив более 431 
млн рублей с 2021 года

ТАСС, 21/03/2023
Регионы Арктической зоны России по итогам восьми грантовых конкурсов 
Президентского фонда культурных инициатив (2021-2023 годы) получили более 431 
млн рублей поддержки на проекты в сферах образования, креативных индустрий и 
выставочной деятельности. Об этом сообщил генеральный директор фонда Роман 
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Карманов в ходе деловой программы Арктического международного кинофестиваля 
"Золотой ворон", которая во вторник открылась в Мурманске.

"За все время было подано 2 550 заявок, 297 победителей. Сумма грантов - более 
431 млн рублей. На первом месте по количеству денег находится Архангельская 
область. На втором месте - Красноярский край и 118,8 млн рублей выделено. 
Дальше Республики Саха (Якутия) - наш передовик в креативных индустриях, затем 
Мурманская область", - сказал Карманов на круглом столе "Поддержка развития 
креативных индустрий на арктических территориях".

Как следует из данных его презентации, Якутия с 2021 года получила более 76,7 
млн рублей, Заполярье - свыше 57,6 млн. Республика Коми - 24,3 млн рублей, Ямало-
Ненецкий автономный округ - 8,1 млн рублей, Ненецкий автономный округ - 3,1 млн 
рублей.

"На первом месте среди регионов Арктики находятся образовательные и 
наставнические проекты, далее проекты креативных индустрий, на третьем месте - 
проведение фестивалей, премий и форумов", - добавил Карманов.

Арктический международный кинофестиваль "Золотой ворон" проводится в 
столице Чукотского автономного округа и является профессиональным смотром-
конкурсом кинематографических работ со всего мира. Седьмой Арктический 
международный кинофестиваль "Золотой ворон" пройдет в период апреле-мае 2023 
года. В Мурманске с 21 по 23 марта проходит деловая программа фестиваля, 
которая включает в себя восемь круглых столов, посвященных вопросам развития 
креативных индустрий в Арктике, национального кино, кинообразования, 
кинотуризма, а также актуальным проблемам регионального кинопроизводства и 
кинопроката, и сохранению языковой культуры в кинематографе.

Первоисточник: 
https://tass.ru/v-
strane/17327517?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Реку Шайтанку Салехарде переименовали в Преображенку

Новый день (Екатеринбург), 21/03/2023
Премьер-министр РФ Михаил Мишустин подписал распоряжение о переименовании 
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реки Шайтанки в Салехарде в Преображенку. Подпись он поставил 18 марта 2023 
года. В документе сообщается, что решение принято на основании обращения 
Заксобрания Ямала.

Ранее власти запускали опрос о теме переименования реки в Салехарде на портале 
«Живём на Севере», однако он вызвал серьёзные споры. Варианта «Шайтанка» в 
нём не было. Нашлось много противников ребрендинга. Сторонники 
переименования обращали внимание на несоответствие: на берегу реки стоит 
православный храм, а шайтан в тюркских языках означает «чёрт». Противники 
переименования отмечали, что название историческое, связано с аборигенными 
народами края.

Сотрудник ГКУ «Научный центр изучения Арктики» Сергей Шулинин выступил с 
инициативой изменить название набережной, а не реки. Г-н Шулинин предлагает 
название – Преображенская набережная. Этот вариант, по словам учёного, назвал 
хорошим и компромиссным мэр столицы Ямала Алексей Титовский.

Первоисточник: 
https://newdaynews.ru/yanao/790069.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Летняя оздоровительная кампания охватит более 40 тысяч детей 
Архангельской области

Интерфакс, 21/03/2023
Более 619 млн рублей предусмотрено в этом году в бюджете Архангельской 
области на организацию детского отдыха, сообщает во вторник пресс-служба 
областного правительства.

Из них более 233 млн рублей власти направят на сертификаты для оплаты детских 
путевок. Они предусмотрены для 13 тыс. детей, в том числе 2,5 тыс. ребят, 
находящихся в трудной жизненной ситуации.

Отмечается, что в этом году льготы охватят и детей участников спецоперации: им 
областные власти предоставят путевки в лагеря и оплатят проезд к месту отдыха и 
обратно.

"Еще один важный момент — реализация федеральной программы "Дети Арктики", 
в рамках которой школьники, проживающие и обучающиеся на арктических 
территориях, отдыхают бесплатно в лагерях, расположенных на курортах России. 
Пребывание в лагере и проезд к месту отдыха оплачиваются за счет бюджетных 
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средств", — отметили в пресс-службе, добавив, что в этом году по этой программе 
отдыхать поедут 1 тыс. 836 юных северян.

Всего в предстоящий летний период оздоровительной кампанией планируется 
охватить почти 41 тыс. детей. Из них более 32 тыс. отдохнут в Поморье, а 8 тыс. 
389 — за его пределами.

Первоисточник: 
https://tourism.interfax.ru/ru/news/articles/96492?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Оборона и безопасность

Большая подготовка к масштабным учениям МЧС: на Ямал прибыли 
участники «Безопасной Арктики»

Вести-Ямал, 21/03/2023
«Безопасная Арктика - 2023». В девяти северных регионах страны пройдут 
масштабные учения МЧС, на Ямале - с 6 по 7 апреля в Новом Уренгое и Салехарде.

Сегодня, 21 марта, в аэропорт окружной столицы на самолете Ил-76ТД и вертолете 
Ми-26 прибыли спасатели-парашютисты и летный состав авиации МЧС России.

Это представители Центра по проведению спасательных операций особого риска 
«Лидер», Государственного центрального аэромобильного отряда и ногинского 
центра.

Читайте также: Артюхов: «Безопасность в Арктической зоне региона – наш 
важнейший приоритет»

Экстремальное показательное десантирование парашютистов и грузов - 
снаряжения, снегоболотоходов, снегоходов, модулей для полевого лагеря - 
состоится в районе ледовой переправы между Салехардом и Лабытнанги.

«На высоте 300 метров сначала будут десантироваться грузы, на высоте 1500 
метров десантируются парашютисты-спасатели. Есть у нас, конечно, единицы, кто 
десантировался на Северный полюс, но для большинства это в новинку, будем 
пробовать», - сказал Максим Харламов, старший офицер-инструктор по воздушно-
десантной подготовке.

Первоисточник: 
https://vesti-
yamal.ru/ru/vjesti_jamal/masshtabnye_ucheniya_mchs_na_yamal_pribyli_uchastniki_bezopasnoi_arktiki/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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Судостроение

Томские манометры появятся на новых атомных ледоколах в Арктике

Вести-Томск, 21/03/2023
Томский манометровый завод поставит механические приборы для универсальных 
атомных ледоколов (УАЛ) "Якутия" и "Чукотка". Об этом сообщает пресс-служба 
областной аминистрации.

Контракт на изготовление и поставку приборов томская компания заключила с АО 
"Балтийский завод" в начале 2023 года, осуществив тем самым полное 
импортозамещение манометрической продукции на стратегически важных 
атомоходах.

Первые партии контрольно-измерительной продукции, которые в дальнейшем 
будут поставляться до завершения строительства ледоколов, отправятся к месту 
назначения в мае.

«По плану УАЛ "Якутия" будет введен в эксплуатацию в конце 2024 года, "Чукотка" 
— в 2026 году», – говорится в сообщении.

Первоисточник: https://www.tvtomsk.ru/news/84462-tomskie-manometry-pojavjatsja-
na-novyh-atomnyh-ledokolah-v-arktike.html

Социально-экономическое развитие

Чибис об итогах работы за 4 года: «Удалось создать один из лучших 
инвестиционных климатов в стране»

СеверПост, 21/03/2023
Губернатор в день четырехлетней годовщины с момента назначения 
руководителем Мурманской области рассказал о главных итогах работы его 
команды.

«Ключевая задача для моей команды – развитие экономики. Удалось создать один 
из лучших инвестиционных климатов в стране и для малого бизнеса, и для крупных 
проектов. Видим динамику по инвестициям, по новым рабочим местам, и доходам, 
которые мы уже от этих проектов получаем. Эти проекты будут кормить и нашу 
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область, и всю страну ни одно десятилетий», - сказал Чибис во время прямой линии.

Среди задач губернатор также назвал изменение облика городов и посёлков а 
также поддержку семей и молодежи.

В частности, разработаны программы «Гектар Арктики», «Свой дом в Арктике», 
«Арктическая школа». Есть инвестиции в развитие системы образования.

Первоисточник: 
https://severpost.ru/read/151085/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Кадровые проблемы Арктики помогут решить исправительные центры

Российская газета, 21/03/2023
Исправительные центры для осужденных могут частично решить проблему 
кадрового дефицита в Арктической зоне России. О том, как такие центры стали 
частью экономики Поморья, шла речь во время "Делового завтрака" в 
архангельском филиале "Российской газеты". Гостем нашего пресс-центра стал 
начальник УФСИН России по Архангельской области Михаил Девятов.

Сеть исправительных центров в России растет: по данным Федеральной службы 
исполнения наказаний, к 2023 году в стране было создано 367 центров для 40 
тысяч человек. Но потребность в них гораздо выше, поэтому количество мест в 
структурах для "принудительного труда" в ближайшие годы планируется 
увеличить до 80 тысяч.

На Северо-Западе больше всего исправительных центров, а также участков при них 
открыто в Мурманской и Архангельской областях (в Поморье с 2017 года создано 
пять). Их главная задача - социализация людей. Вместе с тем на северных 
территориях России осужденные к принудительному труду могут компенсировать 
отток работоспособного населения в другие регионы страны.

Кадровый дефицит Арктики "вычисляется" по количеству свободных рабочих мест - 
в Архангельской области этот показатель находится около отметки 10 тысяч. Как 
правило, в список "требуются" вписаны наиболее низкооплачиваемые вакансии. 
Сегодня непопулярные рабочие места начали занимать осужденные 
исправительных центров.
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- Новый вид наказания - принудительные работы - действует в России с 2017 года. 
Люди, приговоренные к ним, живут в специально созданных общежитиях, в том 
числе и на базе предприятий, где они работают, - рассказал Михаил Девятов.

По его словам, бизнесу выгодно привлекать таких работников: руководители 
предприятий сами назначают им зарплату (не ниже прожиточного минимума), 
устанавливают режим рабочего времени (в соответствии с трудовым 
законодательством), а также заключают с осужденными трудовые договоры. 
Инвестиции бизнеса "укладываются" в создание рабочих мест и оборудование 
общежитий. Кстати, часть этих средств в некоторых регионах компенсируется 
предпринимателям из бюджета.

В обязанности УФСИН входит оборудование видеонаблюдения и надзор за 
порядком, который ведут штатные сотрудники исправительного центра. Питание 
осужденных в рабочее время организует предприятие, а в остальном люди 
обеспечивают сами себя: платят за ЖКУ, приобретают одежду. Кроме того, часть 
заработной платы (процент определяет суд) идет в доход государства.

Один из осужденных зарабатывал больше 100 тысяч рублей в месяц
В каждом регионе СЗФО за шесть лет сформировалась собственная специфика 
принудительных работ. В Архангельской области исправительные центры 
действуют в основном в сфере лесообработки (в одном из них, к примеру, трудятся 
сегодня 90 осужденных). В Новгородской области крупный центр открыли на 
мясокомбинате, в Вологодской - на базе племзавода, в Ленинградской области 
такой центр создается даже на базе РЖД. Тем временем в Республике Коми многие 
осужденные трудятся в жилищно-коммунальном хозяйстве.

Важно и то, что эффективность "принудительного" труда не отличается от 
обычного. Этому способствует высокая мотивация:

- Осужденные в таких центрах имеют право жить с семьями - те, кто хорошо себя 
зарекомендовал, отработал, как написано в законе, треть своего срока или в 
среднем полгода, а также не имеет претензий со стороны работодателя. То есть 
человек живет как обыкновенный гражданин, но приходит ежедневно на свое 
рабочее место и раз в неделю отмечается у нас, - объясняет Михаил Девятов. - А вот 
при нарушениях трудовой дисциплины осужденного по решению суда могут 
отправить обратно в колонию.

Вот, кстати, еще один плюс, который отмечают работодатели: расторгнуть договор 
с осужденным, не справляющимся с обязанностями, достаточно просто. Но это 
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скорее исключение - по словам Михаила Девятова, люди в исправительных центрах 
стараются использовать предоставленную государством возможность социального 
лифта:

- Как правило, работодателям требуется низкоквалифицированная сила. Но 
некоторых рабочих они повышают до уровня мастеров. А почему нет? Если человек 
хорошо себя зарекомендовал и совершенствуется в профессии.

При этом часть осужденных получают на принудительных работах вполне 
неплохую для своего положения заработную плату - в Архангельской области она 
доходит до 30-40 тысяч. В других регионах есть даже высокооплачиваемые ставки. 
К примеру, один из осужденных, заведующий гаражом в исправительном центре 
Новгородской области, зарабатывал свыше 100 тысяч рублей в месяц.

Неудивительно, что после окончания срока люди нередко остаются работать на 
своем предприятии. В Поморье - в основном в сфере ЛПК. Доводов за несколько. 
Как правило, осужденные поступают в центры рядом с местом регистрации по 
месту жительства. А если учесть, что работу с непогашенной судимостью непросто 
найти в любом регионе, какой смысл после возвращения домой обращаться на 
биржу труда?

Кстати
Сегодня в колониях УФСИН России Архангельской области более двух с половиной 
тысяч человек ждут замены наказания на более мягкое - надеются перейти на 
принудительные работы в исправительных центрах. Подготовиться к этому можно 
в девяти профтехучилищах УФСИН по 55 профессиям:

- Для сферы ЛПК у нас созданы отдельные учебные группы, - рассказывает глава 
управления. - А в целом УФСИН сегодня выступает на рынке труда как один из 
основных поставщиков рабочей силы для региона. Причем если есть потребность по 
конкретным специальностям - обучаем их в наших учреждениях.

Первоисточник: 
https://rg.ru/2023/03/21/reg-szfo/kadrovye-problemy-arktiki-pomogut-reshit-ispravitelnye-
centry.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Губернатор: «Свой дом Арктике» - это не программа для «сильно богатых»

СеверПост, 21/03/2023
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«Ограничения, на что ты можешь тратить с точки зрения площади дома, 
планирующегося к строительству сняты. Но все мы должны понимать, что это 
деньги бюджета. И мы должны оказывать поддержку тем, у кого нет другой 
большой квартиры».

Так во время «прямой линии» глава региона Андрей Чибис ответил на просьбу 
северянки изменить правила предоставления помощи в рамках программы «Свой 
дом в Арктике».

Женщине отказали в финансировании со ссылкой на наличие в собственности 
более 40 метров квадратных жилой площади на каждого члена семьи.

«Мы поставили ограничение это ограничение, чтобы за этой поддержкой не пришли 
люди сильно богатые. Это было бы несправедливо», - подчеркнул губернатор.

Чибис отметил, что с той же целью, в программе есть пункты, исключающие 
получение помощи людьми, владеющими коммерческой недвижимостью, каким-
либо бизнесом.

«Ограничение в 40 метров, это значит, что у семьи с одним ребёнком должна быть 
квартира в 120 квадратных метров», - пояснил Чибис.

Первоисточник: 
https://severpost.ru/read/151093/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Предприниматель из Сегежи открыл компьютерный клуб благодаря 
господдержке

Республика (Петрозаводск), 21/03/2023
Предприниматель и резидент Арктической зоны Ваник Нерсисян развивает 
киберспорт в Сегеже. При помощи государства он открыл в городе компьютерный 
клуб и скоро начнет строить свое здание для занятий киберспортом, сообщили на 
официальном интернет-портале Карелии.

Благодаря тому, что Ваник Нерсисян — резидент Арктической зоны, он может 
пользоваться разными льготами. При поддержке Корпорации развития Карелии 
предприниматель смог получить земельный участок для строительства клубов без 
торгов. Работы планируют начать уже этим летом. А пока занятия киберспортом 
проводятся в арендованном помещении. Оборудование для клуба предприниматель 
купил благодаря льготному микрозайму по программе «Арктика». Там 15 игровых 
мест с мощными компьютерами, и есть две зоны. где можно поиграть на Sony 
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PlayStation 5.

«Поддержка, оказанная мне как резиденту Арктики, существенно упростила 
реализацию проекта. А сотрудники корпорации всегда готовы оказать содействие и 
проконсультировать по возникающим вопросам», — отметил предприниматель.

Первоисточник: https://rk.karelia.ru/social/predprinimatel-iz-segezhi-otkryl-
kompyuternyj-klub-blagodarya-gospodderzhke/

Транспортные системы

Минтранс Якутии: идет подготовка к завершению сезона автозимников на 
региональных автодорогах республики

Якутия24, 21/03/2023
Управление автомобильных дорог республики и предприятие «Дороги Арктики» 
готовятся к завершению эксплуатации региональных автозимников сезона 2022-
2023 в регионе, передает телеканал «Якутия 24» со ссылкой на пресс-службу 
Минтранса республики.

Закрытие автозимников и ледовых переправ планируется осуществить поэтапно, по 
мере снижения грузоподъемности. Согласно примерному графику открытия и 
закрытия сезонных автодорог в конце марта планируется снижение 
грузоподъемности дорог и ледовых переправ до 30 тонн, в первой декаде апреля – 
до 20 тонн. Полный запрет проезда и последующее закрытие участков автодорог 
состоится 15-20 апреля.

«В настоящее время предприятием «Дороги Арктики» и подрядными 
организациями, выполняющими работы по содержанию автомобильных дорог и 
ледовых переправ, ведется подготовка личного состава и спецтехники к 
обеспечению безопасного завершения сезона эксплуатации автозимников», — 
приводятся слова руководителя департамента дорожной службы и автомобильного 
транспорта ведомства Александра Данилова.

Также руководитель департамента отметил, что сроки снижения грузоподъемности 
автозимников могут быть скорректированы, исходя из фактического состояния 
льда и погодных условий.

С оперативной информацией по снижению грузоподъемности и закрытию 
автозимников и ледовых переправ можно ознакомиться на официальных сайтах и 
страницах в социальных сетях Минтранса республики, управления автомобильных 
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дорог и предприятия «Дороги Арктики».

Первоисточник: 
https://yk24.ru/main/mintrans-yakutii-idet-podgotovka-k-zaversheniyu-sezona-
avtozimnikov-na-regionalnyh-avtodorogah-
respubliki/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D&doing_wp_cron=1679419071.4951989650726318359375

Экология

Глобальное изменение климата грозит голодом моржам и тюленям в 
Арктике

Север-Пресс, 21/03/2023
Глобальное изменение климата и сокращение площади сибирских лесов привело к 
ускорению круговорота воды в Арктической зоне России, заявили ученые, 
проанализировав изменения донных отложений на протяжении последних ста лет.

Специалисты лаборатории радиохимии окружающей среды ГЕОХИ РАН 
предупредили, что ускорение круговорота воды приводит к изменению дна 
шельфового моря и оказывает негативное влияние на экосистему региона, сообщил 
телеканал RT. 

Ученые отметили, что в начале XX века в регионе интенсивно таяли ледники и 
айсберги, в Арктике усилились морские течения и сток рек. Тот период ускорения 
круговорота воды был относительно коротким и закончился в первой половине 
прошлого столетия.

Несколько десятилетий назад потепление стало более интенсивным, сейчас его 
темпы ускоряются. Сильные течения вымывают и переносят донные отложения 
шельфовых морей за их пределы в глубоководные районы Северного Ледовитого 
океана. Скорость накопления осадков в шельфовых морях с каждым годом падает.

Основная пища крупных морских млекопитающих — моржей и тюленей — 
бентосные организмы, которые живут на дне. Изменение видового состава 
обитателей дна отразится на всей пищевой цепи.

Кроме того, процессы на дне арктического шельфа связаны не только с глобальным 
потеплением климата, но и с усилением эрозии почв из-за сокращения площади 
лесов Сибири.
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Первоисточник: 
https://sever-press.ru/news/obschestvo/globalnoe-izmenenie-klimata-grozit-golodom-
morzham-i-tjulenjam-v-
arktike/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Разрастание ивы арктической в Канаде превращает тропы в 
труднопроходимые дебри

Goarctic.ru, 21/03/2023
Интенсивное зарастание тундры и бореальных лесов кустами ивы арктической 
ежегодно затрудняет передвижение вдоль берегов рек жителям Севера Канады. 
Однако для лосей буйство кустарника стало настоящим подарком. Об этом пишет 
CBC News.

Расширение ареала и быстрый рост ивы арктической (Salix arctica) вызван 
потеплением климата в Арктике. 

Обилие кустарника создаёт устойчивую кормовую базу для лосей, количество 
которых растёт в лесотундрах Канады. Для жителей Северо-Западных территорий 
ива арктическая стала настоящим бедствием.

В регионе Сахту СЗТ владельцам хижин, расположенных по берегам великой реки 
Маккензи, регулярно приходится очищать свои тропы от зарослей ивы арктической. 
За год кустарники вырастают по колено взрослому канадцу. 

«Лоси любят иву. Но для людей в бассейне реки Маккензи передвижение по своим 
делам по тропам народов дене из точки А в точку Б становится всё труднее из-за 
кустарника», – говорит старейшина из городка Норман-Уэлс Леон Эндрю.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/news/razrastanie-ivy-arkticheskoy-v-kanade-prevrashchaet-tropy-v-
trudnoprokhodimye-
debri/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Энергетика

В арктических и северных районах Якутии в 2023 году обновят 600 опор 
линий электропередачи

ТАСС, 21/03/2023
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Компания "Сахаэнерго" (относится к компании "Якутскэнерго", входящей в 
"Русгидро") заменит в арктических и северных районах Якутии свыше 600 опор 
линий электропередачи. Об этом сообщили во вторник в пресс-службе компании.

"АО "Сахаэнерго" в 2023 году запланировало большой объем работ по обновлению и 
ремонту передаточных устройств и электрооборудования на Севере и Арктике. 
Энергетики в этом году произведут замену более 600 опор воздушных линий 
напряжением 0,4 кВ и 6-10 кВ, а также продолжат строительство 
распределительных сетей нового поколения - СИП (самонесущий изолированный 
провод). Самый большой объем работ будет проводиться в Момском, 
Среднеколымском, Нижнеколымском, Аллаиховском улусах (районах - прим. 
ТАСС)", - говорится в сообщении.

Также в этом году персонал "Сахаэнерго" выполнит работы по чистке просек и по 
ремонту электрооборудования. "Так, энергетикам предстоит отремонтировать 27 
единиц трансформаторных подстанций, в том числе комплектные. Наибольшее 
количество ремонтов электрооборудования планируется в Оймяконском и 
Кобяйском филиалах "Сахаэнерго", - уточнили в компании.

Как отметил генеральный директор АО "Сахаэнерго" Гаврил Алексеев, через 
автозимник планируется доставить около 3 тыс. тонн материала и оборудования. 

Первоисточник: 
https://tass.ru/v-
strane/17323301?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Разное

Арктика сегодня. Центр мониторинга состояния мерзлоты запущен в 
ААНИИ

Goarctic.ru, 21/03/2023
Центр мониторинга состояния многолетней мерзлоты образован при Арктическом и 
антарктическом научно-исследовательском институте (ААНИИ). В его функции 
будет входить управление инфраструктурой государственной системы наблюдения 
за мерзлотными грунтами, создание которой ожидается на протяжении 2023 года. 
Распоряжение о создании этого оперативно-производственного подразделения 
утвердил директор ААНИИ Александр Макаров в середине марта 2023 года.

Среди заявленных задач центра – обеспечение организации и работы 
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наблюдательной сети, получение, обработка и хранение данных, подготовка 
необходимой справочной и отчетной информации. Помимо этого, центр будет 
предоставлять полученные им сведения в Единый государственный фонд данных о 
состоянии окружающей среды и ее загрязнений. 

Запуск центра – важный шаг на пути выстраивания национальной системы 
мониторинга криолитозоны. Ее сеть будет представлена 140 пунктами наблюдения 
за изменениями многолетнемерзлых пород, которые будут размещены на всей 
протяженности зоны многолетней мерзлоты – от Арктики до Алтая, что обеспечит 
достаточное покрытие криолитозоны России. Первые 20 пунктов наблюдения 
появятся до конца нынешнего года, а создание сети в целом завершится к концу 
2025 года. Мониторинговая система поможет отечественной науке получить 
реальное представление о состоянии мерзлоты в России и прежде всего – в 
Арктике, а также изучить динамику и основные тенденции, характерные для 
процессов, развивающихся в толще мерзлых грунтов.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/news/arktika-segodnya-tsentr-monitoringa-sostoyaniya-merzloty-
zapushchen-v-
aanii/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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